



Vorwort

In diese Ausgabe der Zeitschrift *Leibniz Online* wurden vier Texte aufgenommen, die auf Vorträge in Veranstaltungen zum 30. Jahrestag des Bestehens der Leibniz-Sozietät der Wissenschaften zu Berlin e. V. zurückgehen.

Am 15. April 1993 wurde die Leibniz-Sozietät als Verein gegründet. Das war uns Anlass, an dem Donnerstag nach diesem Jahrestag, am 20. April 2023, zu einem Kolloquium zum Thema *Gedanken zur Gründung und Entwicklung der Leibniz-Sozietät* einzuladen. Die Beiträge von zwei Vertretern der Gründer, Kollegen Karl-Heinz Bernhardt aus der Klasse Naturwissenschaften und Technikwissenschaften, und Kollegen Hermann Klenner aus der Klasse Sozial- und Geisteswissenschaften geben Einblick in den wissenschaftspolitischen Hintergrund der Gründung der Sozietät und vermitteln wertvolle Erfahrungen aus einem konfliktvollen Leben.

Auch der Leibniz-Tag am 29. Juni 2023 war dem 30. Jahrestag der Gründung der Leibniz-Sozietät gewidmet. Im Bericht der Präsidentin wurden die Ergebnisse der Arbeit der Sozietät im letzten Jahr in eine Bilanz der drei Jahrzehnte eingeordnet und es wurden einige Perspektiven für die Zukunft aufgezeigt, die sich auch mit der Philosophie von Gottfried Wilhelm Leibniz in Zusammenhang bringen lassen. Der Festvortrag von Kollegin Christa Luft zum Thema *Von der „Zeitenwende“ zum Epochenumbruch – Symptome, Kritik und Herausforderungen für die ökonomische Wissenschaft* griff aktuelle Probleme auf und ordnete sie in wissenschaftliche Zusammenhänge ein.

Außerdem beinhaltet dieses Heft Beiträge von Mitgliedern, die das wissenschaftliche Profil der Leibniz-Sozietät über viele Jahre wesentlich geprägt haben.

Editorial

This issue of *Leibniz Online* contains four texts based on speeches given at events marking the 30th anniversary of the Leibniz-Sozietät der Wissenschaften zu Berlin e.V..

The Leibniz-Sozietät was founded on 15 April 1993. This gave us the opportunity to invite participants to a colloquium on the Thursday following this anniversary, 20 April 2023, to discuss thoughts on the founding and development of the Leibniz-Sozietät. The contributions by two representatives of the founders, colleague Karl-Heinz Bernhardt from the Class of Natural Sciences and Technical Sciences, and colleague Hermann Klenner from the Class of Social Sciences and Humanities, provide insight into the scientific and political background of the founding of the Sozietät and convey valuable experiences from a life full of conflicts.

Leibniz Day on 29 June 2023 was also dedicated to the 30th anniversary of the founding of the Leibniz Sozietät. In the President's report, the results of the work of the Sozietät in the past year were placed in the context of a review of the past three decades, and some perspectives for the future were outlined, which could also be related to the philosophy of Gottfried Wilhelm Leibniz. The keynote address by our colleague Christa Luft, entitled *From the “turn of an era” to epochal change – symptoms, criticisms and challenges for economics*, took up current problems and placed them in an academic context.

In addition, this issue contains contributions by members who have significantly shaped the scientific profile of the Leibniz-Sozietät over many years.